
В пятницу, 28 июля, на терри-
тории республики прошел 
ливневый дождь с градом, 
который сопровождался 
шквалистым ветром. 

В Черкесске в результате паде-
ния деревьев пострадали гражда-
не. Молодой человек, 1998 года 
рождения, в результате получен-
ных травм скончался на месте. В 
своем телеграм-канале Глава 
КЧР Рашид Темрезов выразил 
искренние соболезнования семье 
погибшего. Другие пострадавшие 
на данный момент доставлены в 
лечебные учреждения столицы 
республики, им оказывается не-
обходимая медицинская по-
мощь. Глава КЧР поручил мини-
стру здравоохранения лично дер-
жать ситуацию на контроле.

Ответственные руководители 
различных служб и главы муни-
ципальных образований доло-
жили Главе КЧР о текущей об-
становке. В целом по республике 

в результате комплекса неблаго-
приятных метеорологических 
явлений были порваны линии 
электропередачи, повреждены 
кровли и фасады зданий, в том 
числе социальных объектов, 
подтоплены дома, участки дорог 
и ряд частных домовладений. На 
данный момент в других насе-
ленных пунктах, кроме Черкес-
ска, пострадавших граждан нет. 

Глава региона дал ряд опера-
тивных поручений главам адми-
нистраций городов и районов, 
аварийно-спасательным и до-
рожным службам незамедли-
тельно приступить к аварийным 
работам по устранению послед-
ствий стихии, а также в связи с 
напряженной метеорологиче-
ской обстановкой в республике 
поручил Правительству и Опе-
ративному штабу по ликвида-
ции ЧС продолжить круглосу-
точно мониторить ситуацию и 
принимать необходимые меры. 

В результате шквалистого ветра 
только в Черкесске зафиксирова-
но 94 случая падения деревьев, 32 
дерева убрано. Так, мэр города, 
представители Правительства и 

сотрудники МЧС побывали на 
территории СОШ № 8.

«На здании сорвало фрагмент 
кровли, поврежден забор, на 
пришкольной территории силь-
ным ветром повалило несколь-
ко деревьев. Здесь с самого утра 
работают спасатели, задейство-
ваны все коммунальные служ-
бы», — сказал градоначальник.

Кроме того, спасатели и ком-
мунальные предприятия рабо-
тали на улице Красноармей-
ской, где автомобиль придавило 
деревом, вся территория двора 
нуждалась в расчистке.

В ликвидации последствий сти-
хии задействованы ГУ МЧС по 
КЧР, Управление КЧР по обеспе-
чению мероприятий ГО, преду-
преждения и ликвидации ЧС и 
пожарной безопасности, все го-
родские коммунальные пред-
приятия и службы, а также не-
равнодушные горожане.

«Работы все еще немало. Кро-
ме фактических действий: спила 
деревьев, расчистки террито-
рий, уборки — предстоит анализ 
произошедшего», — отметил 
мэр республиканской столицы.

Также по поручению главы ре-
гиона проведено заседание 
Оперштаба по ликвидации ЧС. 
Соответствующие службы сразу 
же приступили к расчистке дорог 
и придомовых территорий, а 
также к работе по демонтажу по-
врежденных линий электропе-
редачи. Решено провести вне-
плановое обследование деревьев 
на предмет аварийности, в слу-
чае выявления спилить и прора-
ботать вопрос высадки новых, 
молодых, деревьев. Кроме того, 
будут проинспектированы соци-
ально значимые объекты на 
предмет повреждения кровли.
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Мастер-класс от чемпиона
Батыр Джанкезов провел занятия 
по шахматам в детской библиотеке с. 3

Хранители истории
Четверо школьников из Майского 
посетили город-герой Волгоград с. 3

Мы рады соотечественникам
Семья Мустафа из Сирии семь лет назад 
вернулась на свою историческую родину с. 2

Как дела с ипотекой?
Эксперт рассказывает о состоянии  
жилищного кредитования в КЧР с. 2

Мы готовы делиться опытом 
сохранения родных языков и культур
В Черкесске впервые в стране прошел Форум коренных малочисленных народов РФ

В организации масштабного 
мероприятия участвовали 
Фонд Экзекова, АНО Между-
народное объединение содей-
ствия развитию абазино-аб-
хазского этноса «Алашара», 
Музей антропологии и этно-
графии имени Петра Великого 
(Кунсткамера) РАН при под-
держке Правительства КЧР. 
В работе форума приняли уча-
стие ученые, общественные 
и политические деятели, пред-
ставители более десяти мало-
численных коренных народов 
России: шапсуги, удины, веп-
сы, эвенки, тунгусо-маджиры, 
ижоры, самагиры и др. 

Открытие

Торжественная церемония от-
крытия форума прошла в зале 
республиканской госфилармо-
нии. С первой минуты церемо-
нии зрители погрузились в за-
хватывающее театрализованное 
представление, посвященное 
народу Абаза. Артисты Государ-
ственного абазинского театра и 
Театра танца Государственной 
филармонии КЧР смогли соз-
дать яркую живую картину 
истории и культуры этого уди-
вительного народа.

Официально открыли форум 
заместитель председателя Пра-
вительства Карачаево-Черкесии 
Мурат Суюнчев и председатель 
Высшего совета ВААК, прези-
дент объединения «Алашара» 
Мусса Экзеков.

Мурат Суюнчев выразил бла-
годарность всем, кто внес свой 
вклад в организацию мероприя-
тия, отметив высокий уровень 
подготовки и значимость этого 
события.

В свою очередь Мусса Экзеков 
отметил, что сегодняшний фо-
рум становится значимой пло-
щадкой для обмена лучшими 
практиками по сохранению 
языков, традиций и культуры 
малочисленных коренных наро-
дов, проживающих в России. 
Здесь участники могут обмени-
ваться опытом, рассматривать 
реализацию научных, социаль-

ных и просветительских проек-
тов, а также обсудить стратеги-
ческие задачи, объединяющие 
все малочисленные коренные 
народы страны. Совместными 
усилиями можно выработать 
общую стратегию развития ко-
ренных народов России.

Мусса Экзеков также выразил 
искреннюю благодарность Гла-
ве республики Рашиду Темрезо-
ву и Правительству КЧР за бес-
ценную поддержку и содействие 
в организации мероприятия. 

Нужен диалог

К словам Муссы Экзекова при-
соединился российский этнолог 

и антрополог, специалист по 
истории народов Северной Евра-
зии, доктор исторических наук, 

профессор, член-корреспондент 
РАН, директор Музея антропо-
логии и этнографии РАН, про-
фессор Санкт-Петербургского 
государственного университета, 

директор Этнографического бю-
ро Андрей Головнев. Он подчер-
кнул важность поддержания ак-

тивного диалога 
между коренными 
народами Кавказа, 
Поволжья, Сибири, 
Севера и Дальнего 
Востока. 

— Живой и продук-
тивный диалог меж-
ду всеми народами — 
это важнее всего! На-
ша общая задача — 

поощрять такое взаимодействие 
и помогать поддерживать диалог 
различными мероприятиями. 
Только так Россия сможет сохра-
нить свою многонациональность 

и поликультурность: разнообра-
зие традиций, языков и мнений. 
Ведь именно это делает нашу 
страну уникальной и богатой, — 
сказал Андрей Головнев.

Если сохраним народы,  
то сохраним и Россию

С приветственным словом вы-
ступила и депутат Госдумы Ана-
стасия Удальцова. Она отметила, 
что именно гармоничное сотруд-
ничество всех российских этно-
сов помогло России выстоять и 
победить в исторических испы-
таниях минувших эпох, величай-
шим из которых явилась Вели-
кая Отечественная война. 

— Поэтому, — подчеркнула 
Анастасия Удальцова, — вопрос 
сохранения и всестороннего 
развития каждой из российских 
народностей — это вопрос со-
хранения и развития самой 
России.

Важны язык и семья

В свою очередь, член комитета 
Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре Римма 
Галушина подчеркнула, что го-
воря о проблемах ма-
лых коренных наро-
дов нельзя обойти сто-
роной вопрос сохране-
ния родного языка.

В мероприятиях, посвящен-
ных вводу и подключению  
к газовым сетям первых до-
мовладений села, приняли 
участие председатель Прави-
тельства КЧР Мурат Аргунов  
и заместитель генерального 
директора по реализации  
и транспортировке газа ООО 
«Газпром межрегионгаз» 
Юрий Пахомовский.

Также в Хуса-Кардонике про-
ложены 3,5 км внутрипоселко-
вых газовых сетей, создана воз-
можность газификации 60 до-
мов. К настоящему времени  
8 договоров с жителями села на 
догазификацию исполнены — 
сети построены до границ зе-
мельных участков заявителей, 
первые потребители уже поль-
зуются газом.

Межпоселковый газопровод 
построен в рамках Программы 
развития газоснабжения и гази-
фикации Карачаево-Черкесской 
Республики.

«Совместная работа группы 
«Газпром межрегионгаз» и вла-
стей республики позволяет про-
водить сетевой газ даже в самые 
отдаленные территории регио-
на. В программу развития газос-
набжения и газификации субъ-
екта на 2021–2025 гг. добавлены 
новые газовые объекты, а это 
значит, что еще больше жителей 
КЧР получат возможность 
пользоваться экологически чи-
стым и эффективным природ-
ным топливом», — отметил 
Юрий Пахомовский.

Кроме того, в рамках Програм-
мы развития газоснабжения и 
газификации КЧР на период 
2021–2025 гг. планируется обе-
спечить техническую возмож-
ность газификации всех насе-
ленных пунктов республики.

Отметим, что для газовой от-
расли КЧР 2023 год является 
юбилейным — 60 лет с момента 
образования газовой службы 
региона. За это время было по-
строено более 4000 километров 
газовых сетей, газифицировано 
более 120 тысяч квартир и до-
мовладений.

Более того, по решению Вла-
димира Путина с 2021 года дей-
ствует программа социальной 
догазификации, в рамках кото-
рой доведение газопровода до 
домовладения осуществляется 
без привлечения денежных 
средств граждан. В дополнение к 
этому с целью поддержки граж-
дан Рашидом Темрезовым при-
нято решение с 2023 года субси-
дировать из республиканского 
бюджета проведение работ по 
строительству газопроводов 
внутри земельного участка всех 
без исключения заявителей.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Станет теплее и уютнее
В Зеленчукском районе введен в эксплуатацию межпоселковый  
газопровод к селу Хуса-Кардоник

Кажется, только недавно от-
звенели последние звонки, 
прокатилась жаркой волной 
пора сдачи ЕГЭ, проверок, 
апелляций, отчетов. Самое 
время отдохнуть от повседнев-
ной рутины, проверок тетра-
дей, заполнения журналов… 
Многие учителя так и делают. 
Но есть и такие педагоги, кото-
рые в июле внезапно объявля-
ют лично для себя пятую учеб-
ную четверть. Собрав своих 
учеников, они устремляются 
туда, где поднимается флаг 
Межрегиональной экологиче-
ской экспедиции школьников 
России — пеликан с птенцами 
на желтом фоне.

В этом году пеликан взлетел 
уже в двадцать первый раз, его 
полет в небе именно Карачаево-
Черкесии мог вовсе не состоять-
ся, если бы не поддержка Мини-
стерства образования и науки 
КЧР и лично министра Инны 
Владимировны Кравченко. Еще 
ранней весной в КЧР приехал 
инициатор и бессменный руко-
водитель экспедиции Владимир 
Нодарович Головнер для пере-
говоров по вопросу возможно-
сти ее проведения именно в на-
шем регионе. Осмотрев не-
сколько предполагаемых лока-
ций, он остановил свой выбор на 
палаточном лагере «Альтаир» в 
городе-курорте Теберде.

Многие бы удивились его вы-
бору: если честно, в тот момент 

палаточный лагерь существо-
вал только в мечтах и расчетах 
его гостеприимной хозяйки 
Шерифат Мусаевны Уздено-
вой. Перед нами был обнесен-
ный традиционным кавказским 
забором из речного камня пу-
стырь со сгоревшим строением 
посередине. Но воображение 
сразу дорисовало и крыши над 
постройками внутри забора, и 
выровненную площадку с ряда-
ми палаток, и даже места обще-
го сбора — костровую и боль-
шой зал. А вокруг прекрасные 
горы, упирающиеся в лазурь 
небес, шумящие на ветру сосны 
и самый чистый воздух Тебер-
ды… К тому же само название 
места встречи «пеликанов» не-
сет особый смысл, ведь Альта-
ир — самый необычный обита-
тель Галактики, это самая яр-
кая звезда в своем созвездии и 
на ночном небе.

Надо быть настоящим мечта-
телем, чтобы поверить, что за 
несколько месяцев мечты ста-
нут реальностью. Надо быть ис-
тинным хозяином своей земли, 
чтобы суметь воплотить сме-
лые мечты в жизнь. И удача в 
том, что этими качествами в 
полной мере обладает Шерифат 
Мусаевна. Приехав 3 июля в это 
место снова, я не узнала быв-
ший пустырь. За мощными ка-
менными стенами выстроился 
ряд летних домиков, представ-
ляющих собой большие палат-
ки на помостах. Об-
щую костровую укра-
шали баннеры нашей 
экспедиции и самого 
лагеря. 

«Альтаир» 
для «пеликанов»
В Карачаево-Черкесии нынешний июль стал 
пятой учебной четвертью

С заботой о детях участников СВО
В Карачаево-Черкесии специально для детей участников СВО 

организована лагерная смена. Сотня ребят в течение двух не-
дель сможет не только отдохнуть на свежем воздухе и укрепить 
здоровье, но и раскрыть свой потенциал при помощи различ-
ных групповых и индивидуальных тренингов, а также получить 
новые знания и навыки. Этот проект реализуется при поддерж-
ке Фонда президентских грантов совместно с Министерством 
образования и науки КЧР и Региональным филиалом фонда 
«Защитники Отечества».

В Первомайском построен новый ДК
В селе Первомайском 

Малокарачаевского райо-
на появился центр для 
творческого развития и 
культурно-массовых ме-
роприятий. «Уже совсем 
скоро двери абсолютно но-
вого Дома культуры, стро-
ительство которого началось в 2022 году, откроются для жите-
лей и гостей Малокарачаевского района», — написал в своем 
официальном Telegram-канале Рашид Темрезов. В новом уч-
реждении культуры общей площадью 662 кв. м есть помеще-
ния для занятий детских кружков и секций, зрительный зал на 
250 мест, здесь также будет работать библиотека.

Парк «Зеленый остров» преобразится 
На днях министр строительства и ЖКХ России Ирек Файзул-

лин вручил сертификат о победе во Всероссийском конкурсе 
лучших проектов создания комфортной городской среды заме-
стителю председателя Правительства КЧР Евгению Гордиенко 
и мэру Черкесска Алексею Баскаеву. Проект «Малый пруд в пар-
ке культуры и отдыха «Зеленый остров» будет реализован не 
только за счет федерального гранта — свыше 40  % средств будут 
выделены из республиканского и муниципального бюджетов.

Даешь цемент!
В Карачаево-Черкесии в июне наблюдались пиковые вспле-

ски увеличения потребления цемента в 2,5–3 раза. Для удов-
летворения спроса завод «Кавказцемент», входящий в состав 
АО «Цемрос», запустил в работу 3-ю технологическую линию.  
По итогам первых шести месяцев этого года завод перевыпол-
нил план по производству и отгрузке цемента почти на 45 %.

На пульсе Со стихией не шутят

Акцент

Срочно в номер!

С первой минуты 
зрители погрузились 
в захватывающее 
театрализованное 
представление

Образование

Юлия Капалкина, руководитель экспедиции Владимир 
Головнер и начальник управления образования администрации 
Прикубанского района Луиза Чагарова 

»
с. 3

В с. Хуса-Кардоник зажигают символический факел

Событие

»
с. 2

На торжественной церемонии открытия Форума коренных малочисленных народов РФ

На улице Ворошилова в Черкесске дерево упало на три машины
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— Для коренных ма-
лочисленных народов 
родной язык является 
основополагающим 
этнообразующим при-

знаком и главной составляющей 
их национальной культуры. 
Этот язык должен обязательно 
изучаться в школе, и ответствен-
ность за его сохранение и разви-
тие лежит на всем современном 
обществе. Для этого необходи-
мо сотрудничество между орга-
нами государственной власти, 
образовательными организаци-
ями и семьями, — подчеркнула 
сенатор Галушина.

Вместе с тем она обратила вни-
мание на важные вопросы, свя-
занные с отсутствием точной 
статистики по языкам коренных 
народов. Галушина предложила 
провести совместно со специа-
листами мониторинг всех про-
живающих в России этносов и 
составить соответствующий ат-
лас языков. Кроме того, пробле-
мой остается формирование эт-
нической идентичности, где 
большую роль играет семья.

— Семья имеет ключевое влия-
ние на становление этнической 
принадлежности ребенка и фор-
мирование его позиции как 
представителя этноса и гражда-
нина многонациональной стра-
ны. Иногда родители не могут 
самостоятельно передать детям 
культурное, в том числе языко-
вое, наследие своего народа. По-
этому язык своих предков дети 
могут освоить только благодаря 
организованной работе коллек-
тива школы, —сказала она. 

С приветственными словами к 
участникам и гостям также об-
ратились первый заместитель 
председателя комитета Государ-
ственной Думы по делам нацио-
нальностей Ильдар Гильмутди-
нов, главный аналитик итальян-
ского издания SpecialEurasia 
Джулиано Бифольски и дирек-
тор издания Сильвия Болтук. 

Приехавшие из Италии ученые 
также подчеркнули огромную 
значимость форума в вопросах 
сохранения идентичности ма-
лых коренных народов России. 

Работа секций

Во второй день работа форума 
прошла в формате секций и кру-
глых столов. 

На секции «Практика сохране-
ния и развития этноса на приме-
ре абазинского народа» высту-
пали Мусса Экзеков и директор 
Музея антропологии и этногра-
фии им. Петра Великого (Кун-
сткамера) РАН, доктор истори-
ческих наук Андрей Головнев. 
Они представили фильмы о дея-
тельности организации «Ала-
шара» и Всемирного абхазо-
абазинского конгресса. Затем 
состоялся открытый диалог, в 
ходе которого были оценены ра-
боты общественных организа-
ций, объединяющих абазин и 
абхазов, а также высказаны раз-
личные идеи, направленные на 
сохранение и развитие малочис-
ленных народов.

На секции «Языковое насле-
дие коренных малочисленных 
народов» выступали сенатор 

Римма Галушина и заместитель 
министра образования и науки 
Карачаево-Черкесии Фатима 
Бекижева. Здесь заслушали до-
клады представителей разных 
народов о современном состоя-
нии языков и обсудили задачи 
по их сохранению, а также су-
ществующие практики в этой 
сфере.

На секции «Поддержка куль-
туры коренных малочисленных 
народов», модераторами кото-
рой были Макка Албогачиева и 
Мадина Экзекова, были заслу-
шаны и обсуждены 10 докладов 
по данной теме.

В результате работы на каждой 
секции были приняты резолю-
ции, в которых высоко оценили 
усилия Международной ассоци-
ации содействия развитию аба-
зино-абхазского этноса «Ала-

шара» и Всемирного абхазо-
абазинского конгресса по сохра-
нению культуры коренных 
малочисленных народов.

Присутствующие отмечали, 
что форум стал не только исто-
рическим событием, но и знако-
вой вехой в сохранении и разви-
тии культурного наследия наро-
дов, сделавшего Россию такой 
многообразной и уникальной.

Метод Экзекова

Обсудили и опыт сохранения 
языка и культуры — «метод Эк-
зекова», который успешно реа-
лизуется на территории КЧР как 
универсальный для применения 
другими коренными малочис-
ленными народами. 

— Метод, который был разра-
ботан Муссой Экзековым и 

успешно применяется на прак-
тике уже более 10 лет благодаря 
работе Международного объе-
динения содействия развитию 
абазино-абхазского этноса 
«Алашара» во всех абазинских 
аулах Карачаево-Черкесской 
Республики и более пяти лет в 
Республике Абхазия командой 
Всемирного абхазо-абазинско-
го конгресса, оказался эффек-
тивным в сохранении культур-

ного наследия абазинского на-
рода. Имеется в виду, что дан-
ный метод полностью 
соответствует Стратегии госу-
дарственной национальной по-
литики РФ на период до 2025 
года, подписанной Президентом 
России, — пояснили в предста-
вительстве «Алашара».

После подробной презентации 
«метода Экзекова» участники 
форума рекомендовали руко-
водству России, соответствую-
щим компетентным органам го-
сударственной власти, специа-
лизированным институтам и 
ведомствам, а также организа-
циям гражданского общества 
рассмотреть внедрение данного 
метода, применяемого на терри-
тории абазинских аулов в Кара-
чаево-Черкесской Республике, в 
своей работе для сохранения 
культурного наследия других 
малочисленных этнических 
групп страны.

По мнению профессора КЧГУ 
Сергея Пазова, подобные фору-
мы нужно было начать прово-
дить намного раньше.

— Проблемы, которые сейчас 
имеются по малочисленным на-
родам, могли и не возникнуть, 
если бы мы начали их обсуждать 
ранее. Как мы увидели, пробле-
мы у малочисленных народов 
одни и те же. Основная — это 
язык. В течение двух дней мы 
обменивались опытом, мнения-
ми, было интересно. Особое 
внимание в ходе форума было 
уделено вопросу организации 
олимпиады по родным языкам. 
Кстати, КЧР в следующем году 
будет участвовать в олимпиаде. 
Самое главное, я думаю, — мы 
узнали друг друга, кто и чем за-
нимается. Будем и дальше обме-
ниваться опытом. Нам нужно 
объединить все практики, кото-
рые сегодня успешно реализу-
ются, в единую госпрограмму и 
применять на своих территори-
ях, — сказал Сергей Умарович. 

Малых народов много

Своим видением проблем с на-
ми поделился участник форума, 
председатель Ленинградской 
общественной организации 
«Вепсская община» Владимир 
Етоев. 

— Я являюсь старейшиной 
вепсского народа. Так же, как и 
абазины, вепсы — коренной на-
род. Первые упоминания о на-
шем народе были в IV–V веках. 
Когда существовало государство 
Булгария, вепсы находились на 
торговых путях. Народ зани-
мался пушниной, пчелами и был 
от рождения седым. Дети рож-
дались седыми. Народ наш про-
живал между трех озер: Ладож-
ским, Онежским и Белым. У нас 
древняя история, которой мы 
очень гордимся. Стараемся со-
хранить наш народ, свой язык и 
свои традиции, — отметил ста-
рейшина. 

Итоги

Участники форума единоглас-
но отметили, что сохранение и 
изучение культуры малых ко-
ренных народов России имеет 
огромное значение не только 
для самих этнических групп, но 
и для всего общества в целом. 
Эти народы являются уникаль-
ными хранителями традиций, 
обычаев и знаний, которые пе-
редаются из поколения в поко-
ление. Язык, мифология, искус-
ство — все это богатое культур-
ное наследие каждого народа 
обогащает культурный ланд-
шафт нашей страны. Поэтому 
сохранением и развитием ма-
лых коренных народов России 
должны вместе заниматься госу-
дарственные и общественные 
структуры. И, конечно, в этом 
деле пригодится богатый опыт, 
накопленный в Карачаево-Чер-
кесии.
АРМИДА КИШМАХОВА

Мы готовы делиться опытом  
сохранения родных языков и культур

Состоявшаяся 1 августа 1998 
года репатриация косовских 
адыгов стала важным событи-
ем современной истории адыг-
ского народа и всей нашей 
страны. Эта гуманитарная ак-
ция поддержала авторитет Рос-
сии на международной арене  
и стала символом возвраще-
ния на историческую родину. 
Начавшийся 25 лет назад про-
цесс репатриации вывел на но-
вый уровень связи между 
адыгскими сообществами раз-
ных стран. По сей день репа-
триация остается важным по-
ложительным фактором обще-
ственной и культурной жизни 
адыгского народа. 

События репатриации и судь-
бы переселенцев в течение ми-
нувших 25 лет всегда оставались 
в поле зрения в первую очередь 
общественных организаций ре-
гионов, где проживают репатри-
анты, в частности «Адыгэ Ха-
сэ — Черкесский парламент по 
защите прав и интересов черкес-
ского народа» во главе с ее пред-
седателем Али Аслановым. В 
преддверии Дня репатрианта в 
офисе Хасы состоялась встреча с 
переселенцами, которая прошла 
в теплой и дружественной ат-
мосфере.

Судьбоносное решение

В 1998 году с участием руково-
дителей КБР, КЧР и Адыгеи на 
уровне Правительства России 
был рассмотрен вопрос о пересе-
лении косовских адыгов. Резуль-
татом усилий лидеров трех ре-
спублик стало знаковое собы-
тие — принятие Правительством 
РФ Постановления от 3 июля 
1998 года № 690 «О неотложных 
мерах государственной под-
держки переселения адыгов 
(черкесов) из Автономного края 
Косово (Союзная Республика 
Югославия) в Республику Ады-
гея». И тогда российское руко-
водство поручило федеральным 
министерствам и ведомствам со-
гласовать с югославской сторо-
ной вопросы, связанные с 
оформлением выезда репатриан-
тов на историческую родину, пе-
ревозки их имущества, а также 
компенсации за оставляемые 
земли и дома. МЧС России пред-

стояло обеспечить доставку пе-
реселенцев и их имущества в 
Адыгею, ФМС страны — решить 
вопрос об их статусе, МВД РФ — 
осуществить регистрацию в уста-
новленном законодательством 
порядке, что и было сделано.

1 августа 1998 года первая груп-
па переселенцев в составе 72 че-
ловек — это более 20 семей — пе-
ресекла границы России и при-
была в Республику Адыгея. Ожи-
далось прибытие еще 12 семей…

Радушная встреча

Приветствуя собравшихся, ру-
ководитель «Адыгэ Хасэ — Чер-
кесский парламент по защите 
прав и интересов черкесского 
народа» Али Асланов подчер-
кнул, что возвращение хоть и 
небольшой группы соотече-
ственников на историческую 
родину для адыгов (черкесов) 
всего мира стало радостным со-
бытием. Двери черкесских до-
мов были готовы открыться пе-
ред каждым из переселенцев, 
земляки хотели разделить эту 
радость и поддержать в любых 
начинаниях репатриантов, ко-
торым еще предстояло адапти-
роваться.

— Любое начало для челове-
ка — новое и неизвестное до тех 
пор, пока он не изучил или не по-
пробовал. Для наших соотече-
ственников, которые жили и вос-
питывали поколения в духе того 
времени, в котором жили, и по 
законам страны, где проживали, 
первостепенной задачей была 
адаптация к новой, теперь уже 
мирной, благополучной жизни, 
чего у них не было ранее. Далее 
предстояло больше: обучение 
языкам, изучение местного мен-
талитета, освоение выделенных 
государством земель для обу-
стройства быта… Для некоторых 
представителей более старшего 
поколения большего счастья и не 
надо было, лишь бы чувствовать 
под собой до боли родную зем-
лю. Но кому-то приходилось не 
так легко перестроиться и влить-
ся в новое для себя общество. Од-
нако, несмотря на все сложности, 
вот уже много лет в Карачаево-
Черкесии живут, работают, сози-
дают наравне со всеми некогда 
переселенцы, а сегодня законные 
жители республики. Сегодняш-
ней молодежи — потомкам соот-
ечественников, так и не успев-
ших вернуться на свою родину, я 
искренне желаю светлого буду-

щего, успешного осуществления 
своих целей, задач в развития се-
бя как полноценных членов со-
временного общества на благо 
своей малой родины, — отметил 
Али Асланов.

За празднично накрытым сто-
лом гости Хасы рассказывали о 
событиях, произошедших в по-
следнее время в их жизни, прият-
ных изменениях, об успехах в 
работе, учебе и даже спорте. Не-
принужденная беседа в атмосфе-
ре добра, уюта, по-домашнему и 
за чашкой чая оказалась по душе 
и моей героине, которая поведала 
о своей семье и многолетнем пути 
привыкания и реализации себя 
как нового гражданина России…

Один шаг как целая 
вечность

Семья выходцев из Сирии Му-
стафа — так звучит фамилия на 
арабском от имени древнего 
предка (на черкесском языке — 
Балукъэ) — вернулась на свою 
историческую родину не так дав-
но, семь лет назад. Моей собе-
седнице Бусейне на тот момент 
было 16 лет. Она приехала со 
своей мамой Худой, оставив бра-
та Махмута, который служил в 
сирийской армии. Бусейна с 
ужасом вспоминает, что им при-
шлось переживать изо дня в день 
в полуразрушенном от продол-
жительных войн городе Алеппо, 
где они жили, и вспомнила слезы 
счастья своей матери, ступившей 
на землю предков.

— Жизнь на войне тоже жизнь, 
но со своими сложностями, опас-

ностями и нескончаемым ожида-
нием конца — либо жизни, либо 
военных действий, другого мы не 
представляли. Так в страхе рабо-
тали, учились, рожали детей. В 
той части города, где мы жили, 
было наиболее спокойно, но 
иногда и до нас долетали снаря-
ды, были жертвы. Нашу семью 
Бог миловал, мы выжили. Когда 
наши старшие черкесской диа-
споры предложили примкнуть к 
репатриантам из других регио-
нов, мы решили, что стоит по-
пробовать, понимая всю слож-
ность во время переезда, касаемо 
в том числе и моральной состав-
ляющей. Мама успокаивала, го-
воря, что в любом случае не 
сложнее, чем в Сирии, где посто-
янные волнения, войны. Она 
оказалась права, мы выдохнули, 
когда приехали в Россию и поня-
ли, что здесь совершенно безо-
пасно. Не забуду, как плакала 
мама, услышав черкесский 
язык,  — это были слезы счастья! 

Последние три класса Бусейна 
окончила в СОШ аула Али-Бер-
дуковского Хабезского района, 
где они и в данный момент про-
живают. Жизнь наладилась… 
Бусейна работает в одном из це-
хов по производству текстиль-
ной продукции в Хабезе. А три 
месяца назад приехал и родной 
брат Махмут вместе со своей мо-
лодой супругой Аят, тоже черке-
шенкой. Теперь дома веселее, 
хотя и вдвоем с мамой им не да-
вали скучать односельчане, ко-
торые стали для них ближе род-
ных. Да и общественная органи-
зация «Адыгэ Хасэ» о них не за-
бывает, оказывает поддержку, 
если это необходимо.

— Мы очень благодарны всем, 
кто нас все это время окружал 
заботой: соседям, друзьям, 
представителям местной вла-
сти, — благодарит Бусейна. — Я 
двигалась маленькими шагами к 
своей цели — влиться в эту сре-
ду, словно жила здесь с рожде-
ния. Один шаг — как целая веч-
ность, так я себя ощущала. Да, 
выучила языки: черкесский и 
русский, научилась общаться и 
решать вопросы согласно куль-
туре, традициям и законам на-
шей древней родины, чем ис-
кренне горжусь. Но не отступи-
ла… Теперь очередь моего брата 
и невестки, которым пока еще 
предстоит пройти путь адапта-
ции, но им будет проще, потому 
что рядом есть я и мама!
СВЕТЛАНА КИЛБА

Ипотечное кредитование  
в Карачаево-Черкесской Ре-
спублике является одним  
из доступных вариантов  
для желающих приобрести 
жилье. 

В республике работают не-
сколько банков, которые пред-
лагают ипотечные кредиты на 
приобретение готового жилья 
или на строительство нового. 
Среди 85-ти регионов РФ Кара-
чаево-Черкесия занимает 54-е 
место по показателю ввода жи-
лья за апрель 2023 года. По ди-
намике абсолютного прироста 
ввода жилья по отношению к 
аналогичному месяцу прошлого 
года регион занял 20-е место, а 
по динамике относительного 
прироста регион оказался на 17-
м месте.

Одним из главных преиму-
ществ ипотечного кредитования 
является возможность рассроч-
ки платежей на длительный пе-
риод времени. Это позволяет 
приобрести жилье в кредит, рас-
пределяя платежи на длитель-
ный срок и делая их доступными 

для широкого круга заемщиков.
По данным Банка России, за 3 

месяца 2023 года количество 
ипотечных жилищных кредитов 
(ИЖК), выданных жителям Ка-
рачаево-Черкесской Республики, 
составило 917, что на 7 % больше 
уровня 2022 года (857 ИЖК) и на 
23,3 % больше уровня, достигну-
того в 2021 году (744 ИЖК). В 
денежном эквиваленте объем 
выданных кредитов составил за  
3 месяца 2023 года 2,83 млрд, что 
на 18,3 % больше уровня, достиг-
нутого в 2022 г. (2,39 млрд), и на 
77,5 % больше аналогичного зна-
чения 2021 г. (1,59 млрд). В целом 
по всем видам ипотечных жи-
лищных кредитов (ИЖК), вы-
данных в марте 2023 года в Кара-
чаево-Черкесской Республике, 
средневзвешенная ставка соста-
вила 9,85 %. По сравнению с мар-
том 2022 года ставка снизилась 
на 0,49 п.п. (с 10,34 % до 9,85 %).

Однако стоит учитывать, что 
ипотечное кредитование вклю-
чает в себя ряд финансовых ри-
сков. Например, если заемщик 
не сможет расплачиваться по 
кредиту, он может столкнуться с 

большими финансовыми про-
блемами, такими как штрафы, 
высокие процентные ставки и, в 
конечном итоге, потеря жилья.

Еще одним важным фактором 
при ипотечном кредитовании 
является размер первоначально-
го взноса. Чаще всего банки тре-
буют от заемщика внести перво-
начальный взнос в размере от 10 
% до 30 % от стоимости жилья. 
Это может быть недоступно для 
некоторых заемщиков, что огра-
ничивает возможность ипотеч-
ного кредитования для широкой 
аудитории. Жители Карачаево-
Черкесии могут не только вос-
пользоваться программами 
льготных ипотек, но и сочетать 
их. На сегодняшний момент до-
ступны следующие программы: 
льготная ипотека, семейная ипо-
тека, сельская, ипотека для со-
трудников ИТ-компаний и ги-
бридная ипотека, которая соче-
тает льготную (семейную или 
льготную ипотеку на новые квар-
тиры) и рыночную. 

При правильном подходе ипо-
течное кредитование может 
стать действительно доступным 
и полезным инструментом для 
приобретения жилья в КЧР. Для 
этого необходимо тщательно 
изучить предлагаемые банками 
условия и выбрать наиболее вы-
годный ипотечный продукт, а 
также проанализировать свои 
финансовые возможности и 
просчитать свою способность 
погасить кредитный долг.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА 

Ипотечное кредитование 
в Карачаево-Черкесии

Ступив на землю предков, мама плакала
В первый день последнего летнего месяца во всем мире отмечается День репатрианта

Мир возможностей
В прошедшем учебном году 

образовательные учрежде-
ния Хабезского муниципаль-
ного района приняли актив-
ное участие во Всероссий-
ском проекте партии «Единая 
Россия» «Мир возможно-
стей». В рамках проекта по 
итогам Всероссийской акции 
«Здоровое питание в школе и 
дома» в число победителей 
вошла Дина Хашукаева, уча-
щаяся средней школы а. Жа-
ко, которая теперь поедет в 
«Артек». По итогам Феде-
рального этапа конкурса «Ба-
бушкины сказки» акции 

«Ценности будущего в тради-
циях народной культуры» 
определены 50 лучших до-
школьных организаций. Сре-
ди победителей детсад «Нур» 
а. Хабез. Он получит детские 
книги от ГК «Просвещение».

Позаботьтесь о печени
С 24 по 30 июля в России 

проводилась Неделя профи-
лактики заболеваний печени, 
приуроченная ко Всемирному 
дню борьбы с гепатитом (28 
июля). В рамках этой недели 
специалисты отделения мед-
профилактики Республикан-
ского центра общественного 

здоровья и медицинской про-
филактики провели множе-
ство мероприятий, в том чис-
ле: презентацию с демонстра-
цией инфографики по теме: 
«Профилактика заболеваний 
печени» для сотрудников и 
жильцов пансионата «Гармо-
ния», лекцию в формате дис-
куссии и флэшмоб с сотруд-
никами Госюрбюро, лекцию 
для сотрудников Минтруда 
КЧР «Одна жизнь, одна пе-
чень!» и т. д. А 28 июля была 
проведена акция в ТЦ « Рос-
сия» в Черкесске с раздачей 
памяток по теме: «Методы и 
правила профилактики ви-
русных гепатитов».

»
с. 1

Символическая сценка на церемонии открытия форума
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Экзеков Мусса Хабальевич — российский общественный деятель, предприниматель, меценат. Ро-
дился в селе Красный Восток. Окончил физико-химический факультет Ленинградского технологи-
ческого института (ныне СПбГТИ). Прошел путь от молодого специалиста до главного технолога на 
заводе химико-лабораторных приборов «Дружная горка». В 1992 году защитил кандидатскую дис-
сертацию. В 1998 году основал девелоперскую компанию АО «Соломон», которая занимается про-
ектами в сфере коммерческой недвижимости. В данный момент Мусса Хабальевич является заме-
стителем председателя Народного Собрания КЧР, а также председателем высшего совета Всемир-
ного абхазо-абазинского конгресса и президентом АНО «Алашара».

Д О С Ь Е

Бусейна Мустафа с матерью, братом и невесткой

Дата
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В 2012 году во время гражданской войны в Сирии город Алеппо 
стал ареной ожесточённых боёв между антиправительственными 
повстанцами и террористическими группировками, с одной сто-
роны, и правительственными войсками — с другой. Активная фа-
за боёв началась летом того же года. Алеппо сильно пострадал 
в ходе военных действий. Было много разрушений, погибли 
ни в чем не повинные люди, среди которых были и черкесы.

С П Р А В К А

Экспертное мнение

ОКСАНА СОРОКИНА
доцент Северо-
Кавказского института — 
филиала РАНХиГС 

Коротко

для получения льготной ипо-
теки необходимо соответ-
ствовать ряду условий, таких 
как наличие регистрации  
в республике, отсутствие за-
долженности по кредитным 
линиям, достаточный уро-
вень дохода и т. д.

К С Т А Т И ,

В минувший четверг, 27 июля, 
во всех регионах России,  
в том числе и в Карачаево-
Черкесии, вспоминали детей, 
которые стали жертвами 
украинских атак.

Как отметил в своем телеграм-
канале Глава КЧР Рашид Темре-
зов, этот день возвращает нас к 
трагическим событиям девяти-
летней давности, когда украин-
ские неонацисты обстреляли 
улицы Горловки и лишили жиз-
ни многих мирных жителей, в 
числе которых были дети.

«27 июля — не просто дата. 
Трагедия стала началом жесто-
ких событий, навсегда изменив-
ших жизни людей. В Донецкой 
Народной Республике в резуль-
тате украинской агрессии погиб-
ли уже сотни детей. Светлая па-
мять невинным жертвам. Кара-
чаево-Черкесия скорбит вместе с 
Донбассом», — говорится в со-
общении руководителя региона.

Также в республике прошли ак-
ции, приуроченные к памятной 
дате. Так, 25 июля сотрудники 
аппарата Уполномоченного по 
правам ребенка в КЧР и члены 
детского общественного совета 
при Уполномоченном по правам 
ребенка в КЧР встретились с вос-
питанниками РГКУ «Государ-
ственный республиканский дет-
ский дом для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей». На встрече члены 
детского общественного совета 
рассказали ребятам о Дне памяти 
детей — жертв войны в Донбассе, 
сделали вместе кораблики и го-
лубей из бумаги.

Кроме того, 27 июля в ПКиО 
«Зелёный остров» в Черкесске 
жителям республиканской сто-
лицы рассказали о Дне памяти 
детей — жертв войны в Донбассе 
и раздали бумажных белых голу-
бей, также в память о погибших 
детях запустили кораблики. В 
акции приняли участие члены 
детского общественного совета 
при Уполномоченном по правам 
ребенка в КЧР, воспитанники 
РГКУ «Государственный респу-
бликанский детский дом для де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей», со-
трудники Министерства по де-
лам молодежи КЧР, активисты 
«Молодой гвардии». 
Пресс-служба 
 Главы и Правительства КЧР

Скорбим  
вместе  
с Донбассом

Тема дня
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От прежнего пустыря 
осталась только раски-
дистая сосна в центре, 
компанию которой со-
ставляли молоденькие 

туи, высаженные вдоль столовой, 
кухни и сердца экспедиции  — 
штаба. А когда на горы спусти-
лась ночь, над воротами засияло 
название лагеря — «Альтаир».

Привыкшим к благам цивили-
зации экспедиторам поначалу 
было непросто принять обыч-
ный походный быт палаточного 
лагеря. Но радость общения со 
старыми друзьями, новые зна-
комства, посиделки с гитарой, 
увлекательные занятия в поле-
вых мастерских перекрыли все 
бытовые мелочи. Экспедиция 
началась!

Такое значимое событие, про-
ходящее в нашей республике, 
привлекло внимание не только 
Министерства образования и на-
уки КЧР, но и в целом всего педа-
гогического сообщества. Во-
первых, не сговариваясь, в «Аль-
таир» приехали победители кон-
курса «Учитель года КЧР» 
Максалина Мунировна Текеева, 
Лариса Сергеевна Матунова и 
Ирина Федоровна Глазунова, 
которая будет представлять на-
шу республику в финале конкур-

са этой осенью. Конечно, они не 
могли упустить возможность по-
видать друзей по конкурсу и по-
бывать на занятиях лучших учи-
телей России.

Во-вторых, в традиционный 
для экспедиции День региона в 
«Альтаире» собралась фактиче-
ски вся республика! Все муници-
палитеты и городские округа 
развернули свои площадки для 
экспедиторов, которые, кстати, 
приехали из 28 регионов нашей 
страны, большинство из них — в 
первый раз! Удивлением для них 
было узнать, что наша Карачае-
во-Черкесия говорит на целых 
пяти государственных языках — 
русском, черкесском, карачаев-
ском, абазинском и ногайском, 
они сразу выучили несколько 
слов. Все площадки щедро уго-
стили участников экспедиции 
блюдами национальных кухонь 
КЧР, желающих даже научили 
делать, например, хычины. Цен-
тром всеобщего притяжения 

стал мангал, где жарили самый 
настоящий кавказский шашлык. 
Хватило всем желающим! А еще 
ребята знакомились с культурой 
и бытом наших народов, узнава-
ли обычаи и традиции и, конеч-
но же, стали зрителями замеча-
тельного концерта, проведенно-
го силами всех муниципалите-
тов. Зрителей покорили 
зажигательные кавказские тан-
цы, казачьи песни и пляски, инс-
ценированные обычаи. На па-
мять об этом празднике у ребят 
остались сплетенные на мастер-
классах по рукоделию браслети-
ки, а Владимиру Нодаровичу 
торжественно вручили картину 
с огромным горным пейзажем, 
нарисованным буквально всей 
экспедицией на мастер-классе 
по живописи. Кстати, этот день 
стал праздником и для всех му-
ниципалитетов: не каждый же 
день выпадает возможность за 
пару минут сходить в гости в со-
седний район, отведать их уго-
щения, пригласить к себе и про-
сто поговорить на природе!

В-третьих, проведение такого 
масштабного события, как экс-
педиция, именно у нас и именно 
в Год педагога и наставника не 
могло быть просто совпадени-
ем. Конечно, очень хотелось оз-

накомить учите-
лей КЧР с опытом 
работы лучших 
педагогов стра-
ны. Так и был 
придуман Форум 
по обмену опы-
том между педа-
гогами экспеди-

ции и учителями КЧР, который 
прошел в Визит-центре Тебер-
динского национального парка. 
Он собрал 120 учителей из всех 
муниципалитетов и городских 
округов, перед которыми высту-
пили 30 спикеров.

Всех собравшихся тепло при-
ветствовали заместитель мини-
стра образования и науки КЧР 
Лейла Муратовна Атаева, рек-
тор Карачаево-Черкесского ре-
спубликанского института по-
вышения квалификации работ-
ников образования Александр 
Васильевич Гурин, председа-
тель Карачаево-Черкесской ор-
ганизации Общероссийского 
профсоюза образования Мари-
на Караевна Чотчаева, а также 
почетный гость форума — по-
мощник губернатора Ставро-
польского края по вопросам об-
разования Елена Петровна Бук-
ша. Выступая с ответным сло-
вом, Владимир Нодарович еще 
раз поблагодарил принимаю-

щий регион за теплую встречу и 
помощь в организации экспеди-
ции, вручив Лейле Муратовне 
памятный приветственный 
адрес, подписанный всеми экс-
педиторами.

Надо сказать, что желающих 
приехать на форум было гораз-
до больше, чем могли принять 
залы Визит-центра. Само про-
ведение этого события именно 
здесь подарило неповторимую 
атмосферу всем секционным 
выступлениям, ведь они прохо-
дили фактически в музейных за-
лах. Модераторами каждой сек-
ции выступали региональные 
методисты Центра непрерывно-
го повышения профессиональ-
ного мастерства педагогических 
работников и победители кон-

курса «Учитель года КЧР». Пе-
ред учителями естественно-ма-
тематического направления вы-
ступила Елена Викторовна 
Мейснер с рассказом об истоках 
восприятия, секретами визуали-
зации на уроках химии подели-
лась Елена Анатольевна Фомен-
ко, почти все о пчелах и меде мы 
узнали из мастер-класса Фаины 
Казимагомедовны Хасановой, а 
завершилась работа секции вы-
ступлениями математиков: Роза 
Муслухетдиновна Мелекесова 
рассказала о приемах устного 
счета, а я — о своем понимании 
того, что такое математика.

Филологи обсудили проблему 
мотивации детей с Людмилой 
Геннадьевной Бабкиной, ответи-
ли на вопрос «Где я?» с Куной 

Анатольевной Бетрозовой, по-
грузились в сингапурскую мето-
дику с Марией Андреевной Баб-
ченко и Ярославной Викторов-
ной Печеневской, размышляли 
об искусственном интеллекте с 
Евгенией Владимировной Кон-
стантиновой и о развитии чита-
тельского воображения с Ната-
льей Николаевной Дейнеко.

Географам о вовлечении в 
предмет рассказали Любовь Ми-
хайловна Булгакова и Елена Пав-
ловна Давыдова, об экологиче-
ских курсах экспедиции — Анто-
нина Иннокентьевна Новгоро-
дова, опытом работы с 
одаренными детьми поделился 
Алексей Александрович Уржу-
мов, а завершила работу секции 
модератор Максалина Муниров-

на Текеева своим мастер-клас-
сом об использовании менталь-
ных карт.

Самые актуальные педагогиче-
ские технологии обсудили слу-
шатели секции начальных клас-
сов с Еленой Юрьевной Мякише-
вой, Надеждой Константиновной 
Князевой, Надеждой Владими-
ровной Зюзиной, Еленой Алек-
сандровной Сазоновой и Ириной 

Николаевной Чагаровой. Нако-
нец, в секции истории и обще-
ствознания Наталья Алексеевна 
Ковтонюк показала часть от-
крытого урока «Я и другие», Та-
тьяна Владимировна Усова по-
делилась секретами примене-
ния технологии ТРИЗ на уроках 
истории. В руках Сергея Кон-
стантиновича Лямина фотогра-
фия стала основой для выявле-

ния исторической правды, а у 
Марины Ивановны Никоарэ 
любой урок может быть «блю-
дом от шефа», и этим она поде-
лилась со слушателями. Завер-
шила работу секции Ирина Фе-
доровна Глазунова, выясняв-
шая, сколько все-таки денег 
нужно для счастья и как ими 
распорядиться с умом.

Такое количество настоящих 
звезд педагогики, посетивших 
наш регион, бывает нечасто, 
именно поэтому перед всеми со-
бравшимися выступило блиста-
тельное трио: Андрей Иванович 
Сёмке, победитель конкурса 
«Учитель года Кубани»-2000 и 
настоящая легенда экспедиции, с 
конвергентным подходом к пре-
подаванию физики и не только; 
Денис Игоревич Рочев, победи-
тель конкурса «Учитель года 
России»-2014, директор регио-
нального центра по работе с ода-
ренными детьми Ленинградской 
области «Интеллект», с разобла-
чениями стереотипов современ-
ного урока; а также победитель 
телепроекта «Классная тема!» и 
лауреат конкурса «Учитель года 
России»-2022 Аслан Зарифович 
Кашежев с мастер-классом «Я те-
бя хорошо вижу».

Воплощать мечты в реаль-
ность  — эти слова могут быть 
девизом всей рабочей группы 
Министерства образования и 
науки КЧР по приему наших го-
стей. Особенную признатель-
ность хочется выразить лично 
министру образования и науки 
КЧР Инне Владимировне Крав-
ченко и ее сплоченной команде, 
директору Карачаево-Черкес-
ского республиканского госу-
дарственного бюджетного уч-
реждения «Центр дополнитель-
ного образования детей» Зем-
фире Хамидовне Джанкезовой, 
директору Аграрно-технологи-
ческого колледжа Азамату 
Ибрагимовичу Матакаеву, ди-
ректору Педагогического кол-
леджа Николаю Викторовичу 
Рыжову, директору Политехни-
ческого колледжа Роберту Али-
евичу Узденову, управлениям 
образования Карачаевского го-
родского округа и Карачаевско-
го муниципального района, а 
также Танзиле Умаровне Гочия-
евой, взявшей на себя непро-
стую работу начальника лагеря 
«Альтаир» во время проведения 
экспедиции.
ЮЛИЯ КАПАЛКИНА
победитель конкурса «Учитель го-
да КЧР»-2018, учитель математи-
ки школы № 1 ст. Зеленчукской
«Учительская газета»

«Альтаир» для «пеликанов»

Спортивный марафон «Сила 
России» проходит этим летом 
по всей стране. Его участника-
ми уже стали сотни жителей 
нашей республики. Они посе-
щали зарядки, мастер-классы 
от известных спортсменов, 
шахматные, волейбольные, 
баскетбольные и футбольные 
турниры. В минувшую среду, 
26 июля, в Карачаево-Черкес-
ской республиканской дет-
ской библиотеке им. С. П. Ни-
кулина состоялся мастер-
класс по шахматам «Геоме-
трия шахматной доски». 

Проводником в мир шахмат 
для начинающих и опытных 
шахматистов стал президент 
Федерации шахмат КЧР, канди-
дат в мастера ФИДЕ онлайн Ба-
тыр Джанкезов. Участниками 
мастер-класса стали представи-
тели региональной организации 
Всероссийского общества инва-
лидов.

С приветственным словом вы-
ступил заместитель руководите-
ля регионального исполнитель-
ного комитета партии «Единая 
Россия», депутат Думы Черкес-
ска Альберт Дзугаев. Он расска-
зал, что марафон «Сила России» 
был инициирован партией 
«Единая Россия» совместно с 
Министерством спорта РФ для 
популяризации спорта и здоро-
вого образа жизни среди населе-
ния нашей страны.

— Задачами этого марафона 
являются популяризация мас-
сового спорта в России, органи-
зация дополнительного бес-
платного досуга в субъектах 
страны, сплочение спортивного 
сообщества на единой площад-
ке. Первого июня был создан 
сайт sila-rossii.er.ru, на котором 
можно посмотреть активности 
своего региона и там же зареги-
стрироваться. В Карачаево-

Черкесии кроме тех мероприя-
тий, что мы уже провели, есть 
также площадки для занятия 
плаванием и легкой атлетикой. 
Спортивная эстафета закончит-
ся 12 августа, в День физкуль-
турника. Мы рассчитываем, что 
к этому времени участники 
смогут не только попробовать 
новый вид спорта, но и найдут 
своих сторонников, тренеров и 
наставников. Еще мы подклю-
чили к проекту Всероссийское 
общество инвалидов и Федера-
цию шахмат КЧР. Шахматы яв-
ляются наиболее доступным, 
интеллектуальным и массовым 
видом спорта, поэтому мы гото-
вы поддерживать и дальше раз-
витие этого направления, — со-
общил Альберт Валерьевич.

Председатель КЧРО ВОИ Га-
лина Дубоносова отметила, что 
такие площадки являются пре-
красной возможностью для об-

щения, новых знакомств и при-
ятного досуга. Галина Владими-
ровна рассказала, что в мастер-
классе приняли участие 
представители Всероссийского 
общества инвалидов из Черкес-
ска, Усть-Джегутинского, Но-
гайского и Малокарачаевского 
районов.

— Наверное, вы спросите, по-
чему шахматы? Совсем недавно 
был День шахматиста, и эта не-
деля посвящена шахматам. По 
итогам прошлого года шахматы 
входят в десять самых популяр-
ных видов спорта. Всероссий-
ское общество инвалидов еже-
годно проводит всероссийские 
спортивные фестивали для лю-
дей с нарушением опорно-дви-
гательного аппарата. Недавно 
шахматы были включены в пе-
речень спортивных мероприя-
тий этого фестиваля. В нашем 
зале есть как новички, которые 
хотели бы познакомиться с шах-
матами, так и те, кто уже имеет 
немалый опыт в этой увлека-
тельной игре, — поделилась Га-
лина Владимировна.

Приветствуя участников 
встречи, президент Федерации 
шахмат КЧР, кандидат в мастера 
ФИДЕ онлайн Батыр Джанкезов 
сказал:

— Наш мастер-класс не требует 
глубоких знаний ни математи-
ки, ни шахмат, но все же я наде-
юсь, что мы с вами будем рабо-
тать продуктивно, будем гово-
рить о той гармонии математи-
ки и шахмат, которая их 
объединяет. И независимо от 
вашего уровня и интересов, что-
то новое вы сможете почерп-
нуть.

Свой мастер-класс Батыр Ма-
харович начал с азов — в лег-
кой и непринужденной форме 
напомнил особенности игры в 
шахматы, а потом показал, как 
тесно переплетены в ней мате-
матика, геометрия и искусство 
полководца. Встреча прошла в 
свободном формате, поэтому 
участники могли задавать во-
просы и делиться своим мне-
нием.

После небольшого обучения 
состоялся сеанс одновременной 
игры для участников. На шах-
матном поле они могли повто-
рить изученные задачи, а также 
сыграть партию в шахматы.

В теплой атмосфере время про-
летело незаметно. В завершение 
участники получили памятные 
сертификаты и книги о шахма-
тах в подарок.
РАИСА АРНАУТОВА

Геометрия шахматной доски
В Черкесске в рамках Всероссийского спортивного марафона «Сила России»  
прошел мастер-класс по шахматам

Четверо школьников из по-
селка Майского Прикубан-
ского района приняли уча-
стие в первом слете победите-
лей Всероссийского проекта 
«Хранители истории», кото-
рый проходил с 15 по 18 июля 
в Волгограде. 

Поездка для победителей

В рамках программы Россий-
ского молодежного «Движения 
первых» школа п. Майского, где 
создано первичное отделение 
движения, часто принимает уча-
стие в различных проектах, кон-
курсах и соревнованиях, в том 
числе в проекте «Хранители 
истории».

Наградой за победу в регио-
нальном этапе этого проетка ста-
ла поездка в город-герой Волго-
град в составе республиканской 
делегации на первый слет «Хра-
нителей истории». В составе де-
легации из КЧР были педагог и 
руководитель группы Фарида 
Дудова и четверо школьников — 
Ангелина Михайличенко, Анна 
Фетисова, Руслан Магомедов и 
Артем Шумской. Кроме участни-
ков из Карачаево-Черкесии де-
легатами слета стали посланцы 
из 70 регионов России и 5 делега-
ций из Белоруссии.

К берегу великой реки

Уже при отправлении поезда 
со станции Невинномысской в 
сторону города-легенды ребята 
почувствовали волнение от 
предстоящих встреч. В Волго-
граде их встретили волонтеры, и 
момент прибытия был торже-
ственно запечатлен на память. 
Затем ребят проводили до отеля 
«Южный», где им предстояло 
провести следующие четыре 
дня. После расселения и обеда 
появилась возможность позна-
комиться с городом.

Над вопросом «Куда пойти?» 
никто не раздумывал, едино-
душно решили отправиться к 
реке Волге, многократно вос-
петой многими писателями и 
поэтами. Благо, что от гостини-
цы до берега реки было всего 
три километра. По пути они 
любовались памятниками, ко-
торых в Волгограде великое 
множество. На центральной 
набережной познакомились с 

всемирно известными истори-
ческими объектами и памятны-
ми местами. Все с трудом сдер-
живали эмоции от увиденного, 
ведь на этой земле погибло не-
мало и наших земляков. А 
мальчиков особенно заинтере-
совала информация о военной 
технике, задействованной в 
сражениях Великой Отече-
ственной. Об этом они много 
знают по книгам и фильмам, но 
что может заменить личные 
впечатления?!

На одном дыхании

Открытие слета состоялось во 
второй день поездки на Волго-
град-арене. Программа меро-

приятия в формате ток-шоу бы-
ла чрезвычайно насыщенной. 
Ребят ждал большой образова-
тельный блок по одному из че-
тырех направлений: работа с 
историческими данными и ин-
терактивные экскурсии; тради-
ции несения почётного караула 
в современном мире; облагора-
живание памятных мест; медиа-
сопровождение деятельности 
первичного отделения.

В рамках программы участни-
ки посетили практические заня-
тия в роте почетного караула, 
Пост № 1, исторический парк 
«Россия  — моя история», для 
них была организована  экскур-
сия на Мемориальный комплекс 
«Лысая гора».

Запомнилась всем и театрали-
зованная постановка, посвящён-
ная подвигу героев Сталинграда 
в годы Великой Отечественной 
войны. После ее просмотра все 
вместе пошли возлагать цветы к 
мемориалу «Лысая гора». В по-
следний день пребывания в Вол-
гограде ребята еще раз посетили 
Мамаев курган с важной и почет-
ной миссией.

— В числе прочих героев там 
захоронен отец нашего педагога 
Алексея Супрунова — участник 
Сталинградской битвы Иван Ва-
сильевич Супрунов. Из Черкес-
ска мы специально привезли 
землю, чтобы оставить ее на мо-
гиле героя. А обратно для наше-
го учителя, который уже на пен-
сии, привезли крупицы земли с 
могилы его отца, — рассказала 
Фарида Джамбулатовна.

Впечатления и настроения

За короткое время слета дети 
из Майского так сдружились со 
своими сверстниками из разных 
регионов, что не хотели расста-
ваться. Так проект «Хранители 
истории» объединил юных па-
триотов разных национально-
стей и регионов. И вполне веро-
ятно, что эта дружба сохранится 
на долгие годы.

— По приезде дети до сих пор 
оживленно рассказывают о сво-
их впечатлениях. «Хранители 
истории» — это проект о ко-
мандной работе, и они отлично с 
этим справились, — говорит Фа-
рида Дудова.

Свое мнение высказали и сами 
ребята. Так, Руслану Магомедо-
ву понравилось все, особенно 
увиденная им техника и различ-
ные виды танков.

— Было неудобно, но я все-
таки попросил находившегося 
там ветерана вместе сфотогра-
фироваться, и он охотно согла-
сился. А еще у меня остался на 
память снимок на фоне тан-
ков, — рассказывает Руслан.

Аню Фетисову больше всего 
впечатлила театральная поста-
новка. Ее прадедушка погиб на 
войне, и когда дома девочка рас-
сказывала об увиденном, у ее 
мамы в глазах стояли слезы.

— Такие проекты очень важны 
для воспитания подрастающего 
поколения, поэтому мы стара-
емся нацеливать наших учени-
ков на участие в них,  — считает 
директор школы поселка Май-
ского Лючана Сторожакова.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Юные хранители истории

Каждый день в «Альтаире» участники экспедиции делились опытом, узнавали что-то новое 

В составе экспедиции  
к нам приехали 
представители  
28 регионов страны

»
с. 1

Межрегиональная экологическая экспедиция школьников Рос-
сии— образовательный проект Межрегионального клуба «Учи-
тель года», творческого объединения педагогов-победителей  
и лауреатов региональных и Всероссийских конкурсов «Учитель 
года» разных лет. Работу экспедиции координируют Министер-
ство образования и науки РФ, «Учительская газета», Фонд под-
держки российского учительства. Проект работает с 2002 года. 

С П РА В К А

Проект

Ребята из п. Майского на Мамаевом кургане

Спорт

Мастер-класс по шахматам дает Батыр Джанкезов

Самый старый из сохранившихся наборов шахмат был найден 
на острове Льюис в Северной Шотландии. Он датируется XII ве-
ком нашей эры и предположительно создан в Исландии или Нор-
вегии. Его оригинальное исполнение послужило образцом  
для волшебных шахматных фигур в фильме «Гарри Поттер и фи-
лософский камень». А вот складная шахматная доска была изо-
бретена в 1125 году священником-шахматистом. 

ФА К Т

СВ
ЕТ

ЛА
Н

А 
О

СЕ
Ц

К
АЯ



4 День республики 1 августа 2023 года № 85/20736 denresp.ru Разное У вас есть новость или вы хотите поделиться своим мнением?   dr-09@mail.ru

Адрес редакции и издателя 369000, Черкесск,  
пл. Кирова, 23, Дом печати, 2й этаж
dr09@mail.ru Тел. (8782)263601
Реклама Татьяна Ольховская. Тел. (8782)263634
Доставка Управление федеральной почтовой связи КЧР 
Тел. (8782)250173

Отпечатано ООО «Издательство  
„Южный регион“». 357600, 
Ставропольский край, Ессентуки,  
ул. Никольская, 5А. ИНН 2626030157.
Печать офсетная. Заказ  
Тираж 3500 экз.
Цена в розницу — свободная

Дизайн-проект Александр Костриков

Время подписания в печать
17:00 (по графику), 17:00 (факт)

Учредители  
Народное Собрание КЧР, 
Правительство КЧР

Главный редактор, 
директор
Е. В. Кратов

© «День республики», 2023. Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность 
приведенных фактов, цитат, экономикостатистических данных, собственных имен, географических 
названий и прочих сведений, а также за то, что в материалах содержатся данные, не подлежащие открытой 
публикации. Точка зрения редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Редакция вправе не 
вступать в переписку. Рукописи и другие оригиналы не возвращаются и не рецензируются. Перепечатка 
публикаций и их фрагментов возможна с разрешения редакции, ссылка на «День республики» 
обязательна. За достоверность информации в рекламе и объявлениях редакция «ДР» ответственности 
не несет. Материалы со словом «Реклама», а также под рубриками: «Бизнеспресс», «Цена успеха», 
«Объект внимания» и со знаками  и * публикуются на правах рекламы. Газета зарегистрирована Южным 
окружным межрегиональным территориальным управлением Министерства РФ по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций. Свидетельство ПИ № 104272 от 17 декабря 2001 г. 

Редакционная коллегия Татьяна Иванова, Полина Семенченко 
(заместители главного редактора)
 Журналисты Раиса Арнаутова, Шахриза Богатырева,  
Аминат Джаубаева, Светлана Килба, Армида Кишмахова, 
Ольга Михайлова, Лариса Николаева, Людмила Осадчая 
Фотокорреспондент Светлана Осецкая
Финансы Анна Якушева (главный бухгалтер)  
Корректоры Динара Бабоева, Елена Лемешева, Юлия Мельникова

Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии.  
Издается с 4 июля 1918 года. В 1968 году награждена орденом 
«Знак Почета». Выходит три раза в неделю

Дежурная бригада номера Татьяна Иванова,  
Всеволод Ливандовский, Марина Латышева, Динара Бабоева, 
Елена Лемешева Подписной индекс П6809

denresp.ru

Реклама  
(8782) 26-36-34

В объявлении кадастрового инженера Гаппоевой Светланы 
Магометовны, опубликованном в газете «День республики»  
№ 31/20682 от 25.03.2023 г., заказчиком кадастровых работ яв-
ляется Клычев Муссаби Муталибович; вместо кадастрового но-
мера 09:08:0000000:1883 считать верным кадастровый номер 
09:08:0000000:11001, далее по тексту.

Автономное учреждение «Гарантийный фонд поддержки пред-
принимательства Карачаево-Черкесской Республики» объявляет 
конкурсный отбор финансовых организаций — партнёров по раз-
мещению временно свободных средств.

Общие условия конкурсного отбора и полный перечень докумен-
тов, необходимых для участия в конкурсе, можно получить в офисе 
АУ «Гарантийный фонд ППКЧР» по адресу: г. Черкесск, пр-т Ленина, 
д. 53, 3 этаж, или на сайте www.gfkchr.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 53, 3 этаж, до 13:00 часов 12 сен-
тября 2023 года.

Вскрытие конвертов состоится в 15:00 часов 12 сентября 2023 
года.

Справки по телефонам: 8(8782)26-03-76, 28-44-21.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, 
с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:1768, расположенных по 
адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», 
поле №70 (пастбище) площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Кубанов Хасан Маджи-
рович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Гюрюльдеук, ул. О. 
Касаева, д. 24, тел.: 8(928)387-41-17).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. 
Щекута, 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и место-
положения границ земельного участка принимаются в течении 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77.

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич (TekeevMurat09@
mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр-т Ленина, 26, 
тел.: 8(87874)3-11-77, квалификационный аттестат № 09-11-27) 
выполняет кадастровые работы по подготовке проектов межева-
ния в связи с образованием земельных участков (далее ЗУ) путем 
выдела в счет доли (пая) в праве общей долевой собственности в 
отношении: 

ЗУ с кадастровым номером (далее КН) 09:02:0060401:120, рас-
положенного: Россия, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильи-
чевский», поле 11, участок 2б. Пашня 4,94 га. А также ЗУ с КН 
09:02:0000000:2464, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанский рай-
он, СПК «Ильичевский», поле 43. Сенокос 0,29 га. Заказчик работ: 
Чомаева Галина Борисовна (РФ, КЧР, Прикубанский район, с. Ильи-
чевское, ул. Школьная, 23, тел.: 8(928)383-33-37);

ЗУ с КН 09:02:0011001:72, расположенного: РФ, КЧР, Прику-
банский район, СПК «Мичуринский», поле 8, участок 2, из ко-
торого выделяется один ЗУ площадью 2,5 га, а также ЗУ с КН 
09:02:0011001:83, расположенного: РФ, КЧР, Прикубанский район, 
СПК «Мичуринский», поле 26, участок 10, из которого выделяется 
один ЗУ площадью 3,38 га, и ЗУ с КН 09:02:0011001:84, располо-
женного: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичуринский», поле 
25, участок 10, из которого выделяется один ЗУ площадью 4,42 га. 
Заказчик работ: Безродный Василий Иванович (РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, п. Мичуринский, ул. Зеленая, 15, тел.: 8(905)424-46-99);

ЗУ с КН 09:02:0000000:4974, расположенных: РФ, КЧР, Прикубан-
ский район, СПК «Октябрьский»: поле 48, пашня 4,0 га и поле 51, 
сенокос 0,94 га. Заказчик работ: Петрова Валентина Михайловна 
(РФ, КЧР, Прикубанский район, п. Октябрьский, ул. Интернацио-
нальная, 1. тел.: 8(988)618-73-87);

ЗУ, расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Октябрь-
ский:

поле 30, клетка 2, участок 4. КН 09:02:0020201:147. Выделяется  
1 ЗУ площадью 0,94 га;

поле 35, участок 1. КН 09:02:0020202:296. Выделяется 1 ЗУ пло-
щадью 0,88 га;

поле 26, участок 1. КН 09:02:0020202:294. Выделяется 1 ЗУ пло-
щадью 0,28 га. Заказчик кадастровых работ: Пиляров Альберт Геор-
гиевич (РФ, КЧР, Прикубанский район, п. Октябрьский, ул. Юбилей-
ная, 5, тел.: 8(928)389-37-19);

ЗУ с КН 09:02:0000000:4920; :4905; :4937; и на один ЗУ отсутству-
ют сведения в ЕГРН, расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский рай-
он, СПК «Октябрьский»: поле 51, сенокосы, по 0,94 га каждый; поле 
52, пастбища по 0,88 га каждый, и в 6700 м от п. Октябрьский по 
направлению на северо-восток, залежи, по 0,28 га каждый. Заказ-
чик работ: Темирезов Ислам Исмаилович (РФ, КЧР, Прикубанский 
район, п. Октябрьский, ул. Советская, 4, тел.: 8(928)633-10-09).

Возражения относительно размеров и местоположения границ 
всех вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке проектов ме-
жевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, 
пр-т Ленина, 26, тел.: 8(905)443-34-33. Ознакомиться с проектом 
межевания ЗУ можно по вышеуказанному адресу. При проведении 
согласования местоположения границ ЗУ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на ЗУ.

Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичом 
(квалификационный аттестат № 09-13-45, КЧР, Хабезский район, 
а. Бесленей, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются 
работы по подготовке проектов межевания земельных участков с 
кадастровыми номерами:

09:03:0000000:2231, расположенного по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Хабезский район, СХПА Бесленеевский, 
примерно в 3,28 км восточнее а. Бесленей (пастбище 0,2 га и се-
нокос 0,5 га);

09:03:0000000:2232, расположенного по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, Хабезский район, СХПА Бесленеевский, 
примерно в 3,30 км восточнее а. Бесленей (пастбище 0,2 га и се-
нокос 0,5 га).

Заказчиком кадастровых работ является Кадыжев Арсен Мухаме-
дович (КЧР, Хабезский район, а. Бесленей, ул. Ленина, д. 87, тел.: 
+7(963)285-25-87).

Извещение о возможном предоставлении в аренду и собствен-
ность земельных участков в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ

Администрация Малокарачаевского муниципального района ин-
формирует о возможности предоставления земельных участков из 
категории земель населенных пунктов в аренду сроком на 20 лет с 
разрешенным видом использования:

1. для ведения личного подсобного хозяйства (приусадебный зе-
мельный участок):

1.1. с кадастровым номером 09:08:0170101:1059, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Совхозная, 18, пло-
щадью 1500 кв. м; 

1.2. с кадастровым номером 09:08:0170101:1058, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Совхозная, 14, пло-
щадью 1559 кв. м; 

1.3. с кадастровым номером 09:08:0170101:1056, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Горная, 22, площа-
дью 1000 кв. м; 

1.4. с кадастровым номером 09:08:0170101:1057, расположен-
ный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Ре-
спублика, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Курганная, д. 19, 
площадью 3171 кв. м;

1.5. с кадастровым номером 09:08:0170103:903, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Джарык, 2б, площа-
дью 1555 кв. м.

2. для индивидуального жилищного строительства:
2.1. с кадастровым номером 09:08:0020104:759, расположенный 

по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Перевальная, 20, 
площадью 1199 кв. м;

2.2. с кадастровым номером 09:08:0020104:760, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский район, с. Терезе, ул. Перевальная, 22, 
площадью 1199 кв. м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтере-
сованные в предоставлении земельных участков, указанных в пун-
кте 1, в течение тридцати дней со дня опубликования извещения 
вправе подавать заявления о намерении участвовать в аукционе на 
право заключения договора аренды земельного участка. 

3. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в 
виде бумажного документа, по установленной форме, непосред-
ственно при личном обращении при предъявлении паспорта или 
через представителя по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120, каб. 42. 

4. Дата начала приема заявлений: 02.08.2023 г. 10-00.
5. Дата окончания приема заявлений: 01.09.2023 г. 17-00.
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в 

извещении, с которым можно ознакомиться на официальном сайте 
торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте администрации 
www.mkarachay.ru

Наш современник — знамени-
тый модельер Юрий Сташ за-
шифровал в своем новом ко-
стюме важные послания  
для будущих поколений.  
Их главный смысл — в важно-
сти межнационального един-
ства и взаимного уважения 
между народами, проживаю-
щими на территории России.

Генетический шифр

Юрия Махмудовича мы застали 
в его мастерской за плетением 
шнурков, на которых подвешива-
ют панно. В мастерской очень 
простая обстановка: светлые сте-
ны, почти нет мебели. На этом 
фоне ярким пятном выделяется 
его новое произведение: черно-
красное сае (национальное адыг-
ское платье) с золотым шитьем, 
поясом и головным убором в 
комплекте. Сразу бросается в гла-
за то, что на нем вышит не тради-
ционный адыгский орнамент, а 
символы, похожие на буквы 
какого-то древнего алфавита. А 
еще платье отделано мехом — то-
же нетрадиционный вариант де-
кора адыгского костюма...

Юрий Сташ — известный не 
только в Адыгее, но и во всем 
мире дизайнер-модельер. Его 
отличительный стиль — нацио-
нальные костюмы, посвящен-
ные значимым событиям. В них 
зашифрованы символы, расска-
зывающие об исторических 
фактах и поднимающие важные 
для человечества вопросы эко-
логии, межнационального со-
гласия. Художник уверен, что 
именно творчество способно по-
мочь миру преодолеть любые 
кризисы. И эту глубокую идею 
оценило мировое сообщество: 
коллекции его костюмов нахо-
дятся под охраной ЮНЕСКО.

Иными словами, если потомки-
историки захотят проанализиро-
вать все, что происходило в мире 
за последние десятилетия, им до-
статочно будет правильно «про-
читать» символы на костюмах 
Юрия Сташа.

— Как вы думаете, как я назвал 
новый костюм, чтобы отразить 
то, что сейчас на нашей планете 
происходит? — спрашивает 
Юрий Махмудович.

— Наверняка что-то связанное с 
темой мира… — отвечаю я.

Символ традиций

Костюм называется «В поисках 
добра и мира». Название и смысл, 
которые он несет, зашифрованы 
в орнаменте на платье. Это своео-
бразный код, в котором сокрыта 
информация о народе, его исто-

ках, традициях. Узор нового сае 
«соткан» из десятков иероглифов 
клинописных текстов хаттов — 
древнейшего народа, жившего 
4–5 тысяч лет назад. Но при чем 
тогда адыгский национальный 
костюм?

Дело в том, что есть обоснован-
ная теория, утверждающая, что 
хатты являются предками совре-
менных адыгов. На это указыва-
ют многие факты. И главный из 
них — сходство языка. Есть ис-
следования лингвистов, которые 
доказывают, что абхазо-адыг-
ская языковая группа (в нее вхо-
дит и адыгейский язык) род-
ственна с древним хаттским язы-
ком. Более того, люди, владею-
щие адыгейским, при 
определенных навыках могут 
свободно читать древние клино-
писные тексты.

— Я увидел эту информацию, 
нашел книгу кабардинского 
лингвиста Хаути Пхитикова 
«Хатты в древних языках и куль-
турах». Она о том, как на совре-
менном адыгейском языке мож-
но читать древние хаттские кли-
нописные тексты. Начал изучать 
и набрел на сведения о первом 
мирном договоре в истории чело-
вечества, который был заключен 
между хаттами и египтянами. Те-
ма мира и умения договаривать-

ся, чтобы выйти из кризиса, по-
казалась как никогда важной 
сейчас! Я связался с Хаути, по-
просил разрешения использо-
вать его исследования в своем 
творчестве, — рассказывает 
Юрий Махмудович.

Хаути Пхитиков — автор не-
скольких книг, посвященных то-
му, как читать древнюю письмен-
ность с помощью современного 
адыгейского языка. Ученый объ-
ездил самые крупные музеи ми-
ра, изучил тысячи документов и 
вместе с коллегами доказал: язык 
хаттов и языки абхазо-адыгской 
группы — родственные. Не слу-
чайно в расшифрованных тек-
стах встречается много современ-
ных адыгских фамилий. А еще 
упоминается, что у хаттов был 
такой институт, как собрание 

всех граждан, которым управля-
ли старейшины. По сути, это ана-
лог знаменитых адыгских хасэ, 
которые существуют и сейчас.

— На адыгейском языке можно 
читать не только древние клино-
писные тексты хаттов, но и еги-
петские. Я этим занимаюсь уже 
40 лет, до меня эту тему изучал 
мой отец, — поделился Хаути 
Пхитиков. — Свободно читаю 
клинописные тексты и дешифро-
вал многие из них, в том числе 
знаменитый первый в истории 
человечества мирный договор, 
ратифицированный в 1258 году 
до нашей эры. С профессором Та-
тьяной Шомаховой мы написали 
несколько книг об этом. Более 
того, в текстах, которые я дешиф-
ровал, есть пересечения с нарт-
ским эпосом. То, что Юрий Мах-
мудович поднял эту тему в своем 
творчестве, очень ценно и важно! 
Этот шикарный костюм — посла-
ние нашим потомкам.

Объединять народы

— Теперь вы понимаете взаи-
мосвязь адыгов, этих символов и 
темы мира? Каждая деталь — это 
символ. Сейчас мир разобщен. 
Нам приходится бороться за 
свою правоту. Но я искренне ве-
рю, что культура способна объе-

динять народы! Спо-
собна нести в мир то, 
что действительно 
важно. Я, как худож-
ник, считаю это сво-
ей миссией. Это дает 
мне силы, вдохнове-
ние вставать по 
утрам и творить, — 
признается Юрий 
Сташ.

Юрий Махмудович сам не толь-
ко изготавливает модели костю-
мов, но и вышивает орнаменты, 
детально повторяя сложные сим-
волы древнего письма. Еще боль-
ше впечатляет вышивка на нару-
кавнике сае, где изображен каду-
цей — жезл, обвитый двумя обра-
щенными друг к другу змеями, 
являющийся символом медици-
ны.

— Это тоже не просто символ. В 
нем отражено значимое для ады-
гов историческое событие, кото-
рым, как мне кажется, должен 
гордиться наш народ, — объясня-
ет художник.

История из XVIII века

Этот символ возвращает в дале-
кий XVIII век, в непростое для 

человечества время — эпидемию 
оспы. Эта болезнь косила по все-
му миру миллионы людей. По 
общеизвестной версии, прививку 
против оспы изобрел английский 
врач Эдвард Энтони Дженнер в 
1798 году. Но есть и другая вер-
сия, согласно которой первая 
прививка от оспы была сделана 
черкешенкой на Кавказе гораздо 
раньше.

Доказательством этому служат 
записи французского агента ко-
роля Карла XII — Абри де Мотрэ, 
который посетил Кавказ и увидел 
процедуру прививания у черке-

сов. Он описал, как в селении Де-
глиад делали прививку ребенку.

— Меня это вдохновило! И ре-
зультатом стал символ, который 
я нанес на нарукавные подвески. 
Почему кадуцей я изобразил 
именно на этой части платья? По-
тому что руки — это символ жен-
ского начала, — говорит Юрий 
Сташ.

Мех в костюмах

Третий символ, зашифрован-
ный в костюме, — любопытный 
исторический факт о том, что в 
древности адыги использовали в 
одежде детали из меха.

— Я несколько лет назад уже 
работал над этой темой, изго-
товил костюм с меховыми эле-
ментами, но допустил досад-
ную ошибку — ворс на мехе был 
направлен не в ту сторону. Для 

меня важны детали, поэтому 
тот костюм я превратил в пан-
но, а уже на этом, новом, все 
сделал верно. Мне кажется, это 
интересный исторический 
факт, который нужно было за-
печатлеть, — рассказывает 
Юрий Сташ.

— Юрий Махмудович, откуда 
же вы черпаете столько идей и 
вдохновения? 

— Я часто шучу, что моими мыс-
лями управляет космический ди-
рижер, — смеется модельер. — У 
меня рядом с кроватью всегда 
лежит записная книжка — могу и 
ночью проснуться с какой-то 
идеей. Но мне не кажется это чем-
то удивительным. Это моя жизнь! 
И я счастлив, если могу через 
свои костюмы рассказать о моем 
народе.
ЮЛИЯ МЕЛЬНИКОВА
Газета «Советская Адыгея»

Код мира Юрия Сташа
В своем новом костюме дизайнермодельер зашифровал важные послания потомкам

Пресса Кавказа

91-летний дизайнер-модельер Юрий Сташ со своим новым костюмом
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таблички с древним клинописным текстом, который оказался мирным договором между фараоном 
Рамзесом II и царем Хатти, были обнаружены много лет назад. То, что это первый в мире дипломатиче-
ский документ, выяснилось после дешифровки. Кадешское мирное соглашение положило конец дав-
ней вражде между Древним Египтом и Хаттской империей. Сейчас копия этого эпохального историче-
ского документа хранится в штаб-квартире Организации Объединенных Наций в Нью-Йорке.

К С Т А Т И ,

Я искренне верю, что 
культура способна 
объединять народы, 
нести в мир то, что 
действительно важно

Стартовали съемки развлека-
тельно-познавательного шоу 
«Лицо кавказской националь-
ности». В каждом из восьми 
регионов Северного Кавказа 
будет снято по два выпуска. 

Первый выпуск в каждом реги-
оне будет носить ознакомитель-
ный характер и показывать 
культурную, этническую и тури-
стическую привлекательность, с 
точки зрения героя данного вы-
пуска. Съемки выпуска в Карача-
ево-Черкесской Республике со-
стоялись одними из первых. Ге-
роем выпуска стал яркий пред-
ставитель не только региона, но и 
Северного Кавказа, неоднократ-
ный победитель международных 
и всероссийских соревнований 
по дзюдо, призер чемпионатов 
мира и Европы, а также участник 
Олимпийских игр и создатель 
спортивного клуба по дзюдо на 
территории республики Ренат 
Саидов. 

Во втором выпуске наших 
участников ждут мастер-классы и 
соревнования. Ведущим всех 16 
выпусков станет всем известный 
блогер, предприниматель, кото-
рый также представляет Карача-
ево-Черкесскую Республику, Ас-
лан Кагиев.

Участниками шоу станут моло-
дые представители регионов из 
разных сфер деятельности — 
музыкальные исполнители, 
блогеры-путешественники, об-
щественники, спортсмены, учи-
теля-блогеры, а также много 
других интересных и медийных 
личностей Северного Кавказа.
АННА ПОНОМАРЕВА

Лицо кавказской национальности
Родной край

Проект реализуется АНО 
«Институт социально-креа-
тивного развития актива» 
совместно с музыкальным 
телеканалом «9 волна»  
при поддержке Президент-
ского фонда культурных 
инициатив, а также мини-
стерств и ведомств регионов 
Северного Кавказа.

С П Р А В К А

Крим-инфо

Бесплатные поддоны
По материалам, собранным сотрудниками ОУР ОМВД Рос-

сии по Прикубанскому району, в отношении 30-летнего жите-
ля Черкесска СО ОМВД России по Прикубанскому району 
возбуждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного частью 3 статьи 159 УК РФ (мошенниче-
ство, совершенное в крупном размере).

Предварительно установлено, что подозреваемый под пред-
логом покупки деревянных поддонов в количестве 1200 штук, 
принадлежащих 27-летнему жителю Ставропольского края, 
предоставил заранее изготовленное поддельное платежное 
поручение, убедив потерпевшего передать ему поддоны. Об-
щая сумма ущерба составила 408 тыс. рублей.

Следователем в отношении фигуранта избрана мера пресе-
чения в виде подписки о невыезде и надлежащем поведении. 
Расследование продолжается.

Недолго гуляли на свободе
2 июля сотрудниками отдельной роты патрульно-постовой 

службы полиции (ППСП) ОМВД России по г. Черкесску на 
территории города задержан 38-летний житель Тульской об-
ласти. Мужчина был объявлен в федеральный розыск ОП 
«Центральный» УМВД России по г. Тула по статье 159 УК РФ 
(мошенничество) и статье 210 УК РФ (создание преступного 
сообщества и участие в нем). Злоумышленник помещен в спе-
циальное помещение для задержанных лиц ОМВД России по 
г. Черкесску. Инициатор розыска уведомлен.

В этот же день сотрудниками уголовного розыска МОМВД 
России «Зеленчукский» в ходе проведения оперативно-ра-
зыскных мероприятий в ст. Кардоникской задержан находя-
щийся в федеральном розыске 38-летний местный житель 
(ранее неоднократно судим). Инициатором розыска является 
Зеленчукский районный суд. Избрана мера пресечения в виде 
ареста. Злоумышленник водворен в изолятор временного со-
держания МОМВД. 

Пьяному море по колено
В дежурную часть ОМВД 

России по г. Черкесску по-
ступил рапорт инспектора 
ДПС о том, что по ул. Бала-
хонова Черкесска была 
остановлена автомашина 
«Митсубиси лансер», под 
управлением 38-летнего 
жителя Черкесска. Задер-
жанный отказался от прохождения медицинского освиде-
тельствования на состояние опьянения, будучи лишенным 
права управления транспортным средством. В этот же день 
поступил рапорт инспектора ОГИБДД о том, что по ул. Дова-
тора республиканского центра был остановлен автомобиль 
«Лада Приора», под управлением 33-летнего жителя а. Кы-
зыл-Октябрь, который отказался от прохождения медицин-
ского освидетельствования, будучи лишенным права управле-
ния транспортом.

Фиктивная регистрация до добра не доводит
3 июля в ходе мониторинга по информационным ресурсам 

МВД России в сфере миграции представителями комиссии 
МВД России установлено, что 46-летний житель Черкесска за-
регистрировал в своем домовладении четырех иностранных 
граждан Республики Узбекистан. По результатам проведения 
профилактических мероприятий сотрудниками ЦПЭ МВД по 
КЧР совместно с ОИК УВМ МВД по КЧР установлено, что ино-
странные граждане фактически проживают по иному адресу, то 
есть мужчина зарегистрировал у себя граждан Узбекистана, не 
имея намерения предоставлять им свое жилое помещение.

Аналогичный факт нарушения в ходе мониторинга выявлен 
в Карачаевске. 51-летняя жительница города зарегистрирова-
ла у себя семерых иностранных граждан Туркменистана без 
намерения предоставления жилого помещения.

В действиях нарушителей усматриваются признаки состава 
преступления, предусмотренного статьей 322.3 УК РФ (фиктив-
ная постановка на учет иностранного гражданина или лица без 
гражданства по месту пребывания в Российской Федерации).
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО


